

**КОМИ РЕСПУБЛИКАНСКАЯ
АКАДЕМИЯ ГОСУДАРСТВЕННОЙ
СЛУЖБЫ И УПРАВЛЕНИЯ**

**СЫКТЫВКАРСКИЙ
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ
ИМЕНИ ПИТИРИМА СОРОКИНА**

Вестник

**Научный
журнал
Основан
в 1998 году**

**ГОСУДАРСТВО
И ПРАВО**

**№ 3(38)
2023**

УДК 34(082)

ББК 67

Учредители журнала:
**ГОУ ВО «Коми республиканская академия
государственной службы и управления» (ГОУ ВО КРАГСИУ),
ФГБОУ ВО «СГУ им. Питирима Сорокина»**

Вестник. Государство и право. № 3 (38)

Главный редактор:

Потапов В.Д. – д-р юрид. наук, профессор, директор Юридического института
Сыктывкарского государственного университета им. Питирима Сорокина.

Редакционная коллегия:

Епихин А.Ю. – д-р юрид. наук,
профессор, профессор кафедры
уголовного процесса и криминалистики
Казанского федерального университета.

Левушкин А.Н. – д-р юрид. наук,
профессор, профессор кафедры
предпринимательского и корпоративного
права Московского государственного
юридического университета
имени О.Е. Кутафина (МГЮА);
зав. кафедрой гражданского права
Московского государственного областного
университета.

Морозов С.Ю. – д-р юрид. наук,
профессор, декан юридического
факультета, зав. кафедрой гражданского
и предпринимательского права
Ульяновского государственного
университета, Заслуженный юрист РФ.

Попова В.В. – канд. юрид. наук,
доцент кафедры правовых дисциплин
ГОУ ВО КРАГСИУ.

Воробьев В.В. – канд. юрид. наук,
доцент, зав. кафедрой уголовно-
правовых дисциплин Сыктывкарского
государственного университета
им. Питирима Сорокина.

Чалых И.С. – канд. юрид. наук,
доцент, зав. кафедрой государственно-
правовых дисциплин Сыктывкарского
государственного университета
им. Питирима Сорокина.

Сивкова Л.А. – канд. юрид. наук, доцент

Иванова О.С. – канд. юрид. наук,
доцент, зав. кафедрой теории государства
и права и основ правоведения
Сыктывкарского государственного
университета им. Питирима Сорокина.

Тюкавина И.А. – канд. ист. наук, доцент
кафедры экономики и управления
ГОУ ВО КРАГСИУ.

ISSN 1998-2100

© ГОУ ВО КРАГСИУ, 2023
© ФГБОУ ВО «СГУ им. Питирима Сорокина», 2023
© Редакционно-издательское оформление
ГОУ ВО КРАГСИУ, 2023

***The founder is The Komi Republican Academy
of State Service and Administration (SIHE TKRASSA),
Pitirim Sorokin Syktyvkar State University***

Vestnik. State and Law. № 3 (38)

Academic editor:

Potapov V.D. – Doctor of Law, Professor, Director of the Law Institute
Pitirim Sorokin Syktyvkar State University.

The editorial board:

Epikhin A. – Doctor of Law, professor,
Professor of the Department of Criminal
Procedure and Criminalistics,
Kazan Federal University.

Levushkin A. – Doctor of Law,
Professor, Professor at the Department
of Business and Corporate Law,
Kutafin Moscow State Law University (MSAL);
Head of the Department of Civil Law,
Moscow State Regional University.

Morozov S. – Doctor of Law,
Professor, Dean of the faculty of law,
Head of the Department of civil
and business law, Ulyanovsk State University,
Honored lawyer of the Russian Federation.

Popova V. – PhD in Law,
Associate Professor of the Department
of Legal Disciplines, SIHE TKRASSA.

Vorobyov V. – PhD in Law,
Associate Professor, Head of the
Department of Criminal-legal Disciplines,
Pitirim Sorokin Syktyvkar State University.

Chalykh I. – PhD in Law,
Associate Professor, Head of the
Department of State and Legal Disciplines,
Pitirim Sorokin Syktyvkar State University.

Sivkova L. – PhD in Law, Associate Professor

Ivanova O. – PhD in Law,
Associate Professor, Head of the
Department of Theory of State and Law
and Fundamentals of Jurisprudence,
Pitirim Sorokin Syktyvkar State University.

Tyukavina I. – PhD in History,
Associate Professor of the Department
of Economics and Management,
SIHE TKRASSA.

СОДЕРЖАНИЕ

Теоретико-исторические правовые науки

Курач Т.Л.

Правовое обеспечение территориальной целостности Российского государства в законодательстве Российской империи 12

В статье на основе историко-правового метода прослеживается процесс формирования правовых основ территориальной целостности Российского государства с XVIII по начало XX в., нашедших отражение в российских памятниках права этого периода – указах, манифестах, международных договорах; анализируются средства защиты территориальной целостности нормами международного, государственного, уголовного права.

Публично-правовые (государственно-правовые) науки

Окутина Н.Н., Зайцева К.А.

Современные проблемы и перспективы развития территориального общественного самоуправления (на примере Ульяновской области) 23

В статье анализируются проблемы развития территориального общественного самоуправления, особое внимание уделяется вопросам его финансовой самостоятельности и правового статуса, формулируются предложения по совершенствованию института территориального общественного самоуправления на примере Ульяновской области. Также авторами обосновываются новые концептуальные подходы к развитию территориального общественного самоуправления, предложения по трансформации действующего федерального законодательства. Авторы приводят убедительные доводы о необходимости развития форм участия молодёжи в деятельности территориального общественного самоуправления.

Окутина Н.Н., Смирнова В.В.

К вопросу о правовой регламентации борьбы с терроризмом в международных правовых актах 29

Масштабы распространения терроризма в настоящее время не ограничиваются территориально, а объекты преступных посягательств не персонифицированы. Активный процесс глобализации террористической деятельности обуславливает актуальность обозначенной проблематики. Статья посвящена вопросам комплексного научного анализа положений норм международного права по борьбе с терроризмом во взаимосвязи с действующим российским законодательством. Авторами обосновывается точка зрения, что отдельные международно-правовые акты в области борьбы с терроризмом не в полной мере подвергнуты анализу, в том числе и вопросы имплементации. Предметом исследования определена система международно-правового регулирования борьбы с терроризмом. Методологическим базисом работы выступают принципы диалектического метода познания явлений и процессов, а также основанные на нём общенаучные и специальные юридические методы. Авторами выявлен ряд положений законодательства в сфере борьбы с коррупцией, нуждающихся в урегулировании.

Сергеев В.Ю.

Временная администрация в условиях чрезвычайного положения: проблемы правового регулирования 37

Статья посвящена исследованию ряда проблем, связанных с правовым обеспечением эффективности функционирования единой системы публичной власти в условиях чрезвычайного положения. Автор обосновывает точку зрения, чтобы каждая из трёх форм временной администрации позиционировалась бы как взаимоисключающая. При одних обстоятельствах (с минимальными угрозами) вводится институт комендатуры, которая взаимодействует с сохраняющими свои полномочия исполнительными органами субъектов РФ и муниципальных образований. По мере роста соответствующих угроз безопасности личности, общества и государства Президент РФ обладает правом сначала упразднения института комендатуры и его замены временным специальным управлением, затем (если угрожающие факторы особенно высоки) – упразднения института временного специального управления и его замены федеральным управлением.

Шабуров А.В., Иванов Р.Л.

Средства правового регулирования и правовые средства: вопросы соотношения понятий	43
--	----

В статье затрагиваются проблемы соотношения категорий средства правового регулирования и правовые средства. На основе сложившихся теоретических воззрений автор выделяет три варианта соотношения объёмов данных понятий, анализирует основные подходы к пониманию средств правового регулирования. Приводятся причины и последствия расширения круга средств правового регулирования в работах исследователей, на основе чего автором обосновывается необходимость дифференциации средств правового регулирования и иных явлений, задействованных в правовом регулировании.

Частноправовые (цивилистические) науки**Короткова Е.А.**

Ненадлежащая реклама как правовая категория	48
---	----

Реклама в современном обществе является важным социально-экономическим явлением, особенно в условиях динамично меняющегося рекламного рынка и модернизации общества. Почти 1/3 всех нарушений, выявленных антимонопольными органами при осуществлении государственного надзора за соблюдением рекламного законодательства, в 2020 г. составили нарушения, относящиеся к ненадлежащей рекламе: недостоверная (12,48%), недобросовестная (3,27%), неэтичная (6,43%) реклама и реклама, вводящая в заблуждение (6,47%). В этой связи актуальным становится определение правовой сущности ненадлежащей рекламы в рамках регулирования рекламной деятельности.

Сдвижков С.А., Бирюков П.Н.

Противоречие общественным интересам, принципам гуманности и морали как основание для отказа в регистрации товарного знака	53
--	----

В статье проведён сравнительно-правовой анализ законодательства государств-членов ЕАЭС и Китая в сфере правового регулирования товарных знаков. Статья посвящена такому основанию для отказа в регистрации обозначения в качестве товарного знака в государствах-членах ЕАЭС и Китае, как противоречие общественным интересам, принципам гуманности и морали. Сделан вывод о схожести законодательства разных стран.

Чуфинева А.В., Бирюков П.Н.

Проблематика сходства товарных знаков до степени смешения в России, Казахстане и Китае	58
---	----

В статье приведён сравнительно-правовой анализ законодательств России, Казахстана и Китая в сфере правового регулирования товарных знаков. Статья посвящена тому, как обнаруживается сходство между товарными знаками в России, Казахстане и Китае. В результате исследования сделан вывод о схожести законодательств разных стран.

Уголовно-правовые науки**Рожков В.С., Федюнин А.Е.**

К вопросу определения подсудности суда присяжных заседателей под призмой справедливости	63
--	----

В статье представлен анализ подсудности суда присяжных заседателей в Российской Федерации, приведены мнения отечественных учёных-процессуалистов по поводу его существования, а также их позиции в части изменения перечня преступлений, которые должны быть подсудны суду присяжных заседателей. Изложена авторская позиция относительно необходимости функционирования суда присяжных заседателей, определены гарантии его надлежащей работы, а также сформулированы критерии определения перечня преступлений, которые могут быть рассмотрены судом присяжных заседателей.

Трибуна молодого учёного**Кубрин Е.Е.**

- Меры пресечения и предварительного обеспечения в конституционном праве и ином отраслевом регулировании: опыт сравнительного исследования 68

Статья посвящена исследованию ряда проблем, связанных с институционализацией мер пресечения и предварительного обеспечения в современном конституционном праве России. На основе опыта сравнительного исследования автор приходит к ряду обобщений и выводов. В работе доказывается, что в современной государственно-правовой системе России созрели условия для институционализации, введения в научный оборот и использования в законодательстве категории «меры пресечения и предварительного обеспечения конституционно-правового характера». Данные меры с теоретико-методологических позиций определяются признаками избираемости, достаточности оснований, соразмерности, предварительности, незамедлительности и временности. Меры предварительного обеспечения в конституционном праве предполагают в качестве основной цели пресечение вероятного конституционного правонарушения, однако они могут быть направлены также на гарантирование в будущем исполнения решений Конституционного Суда РФ и других конституционно-юрисдикционных органов, которые не связаны с установлением фактов конституционно-противоправных деяний.

Лодыгин И.В.

- График ознакомления с материалами уголовного дела как способ фиксации хода процесса ознакомления 77

Рассматриваются актуальные проблемы, связанные с процессом ознакомления обвиняемого и защитника с материалами уголовного дела на завершающей стадии досудебного производства по уголовному делу, а также процессуальное значение графика ознакомления с материалами уголовного дела.

Михайлова А.П.

- О достаточности надзорных полномочий прокурора на этапе проверки итоговых документов органов предварительного следствия 81

В статье обсуждаются проблемы, связанные с достаточностью полномочий прокурора при изучении уголовного дела, поступившего с обвинительным заключением. Предлагается решение проблемы, в том числе путём расширения полномочий и внесения соответствующих изменений в уголовно-процессуальное законодательство.

Патлаенко А.П.

- Природа и применение смарт-контрактов в сфере экономической деятельности 85

Эволюция цифровых технологий приводит к тектоническим трансформациям всех сфер жизни общества. Право как система регулирования общественных отношений динамично меняется вместе с тем, насколько развиваются общественные отношения в разных сферах. Развитие информатики привело к появлению технологии распределённых реестров, которая, в свою очередь, стала основой для развития смарт-контрактов. Технология смарт-контракта по мере своего развития влечёт за собой изменения не только в законодательстве, но и в самой модели взаимодействия государства и бизнеса, т.к. благодаря смарт-контрактам существенная часть норм может быть алгоритмизирована, а регулирование стать машиночитаемым.

В статье установлены правовые механизмы применения технологии смарт-контрактов в экономическом обороте и предпринимательских правоотношениях, выявлены особенности и преимущества данных технологических и правовых процессов с точки зрения частноправового регулирования.

Рецензия

Зайцев О.А.

Рецензия на монографию «Уголовно-процессуальная деятельность в досудебном производстве», подготовленную в Кубанском государственном университете авторским коллективом под научной редакцией д-ра юрид. наук, профессора, Заслуженного юриста Кубани В.А. Семенцова (г. Краснодар, 2023) 92

Целью настоящей рецензии является ознакомление научной общественности и практикующих юристов с новой монографией «Уголовно-процессуальная деятельность в досудебном производстве» (науч. ред. В.А. Семенцов), подготовленной в Кубанском государственном университете (Краснодар, 2023). Работа может быть полезна для учёных-исследователей, практикующих юристов, занятых вопросами уголовного судопроизводства.

Сведения об авторах 96

CONTENTS

Theoretical-historical Legal Sciences

Kurach T.L.

- Legal support for the territorial integrity of the Russian state in the legislation of the Russian Empire 12

Based on the historical and legal method, the article traces the process of formation of the legal foundations of the territorial integrity of the Russian state from the 18th to the beginning of 20th centuries, which were reflected in Russian monuments of law of this period - decrees, manifestos, international treaties; analyzes the means of protecting territorial integrity by the norms of international, state, criminal law.

Public-legal (State-legal) Sciences

Okutina N.N., Zaitseva K.A.

- Modern problems and prospects of development of territorial public self-government (on the example of the Ulyanovsk region) 23

The article analyzes the problems of the development of territorial public self-government, pays special attention to the issues of its financial independence and legal status, formulates proposals for improving the institution of territorial public self-government on the example of the Ulyanovsk region. The authors also substantiate new conceptual approaches to the development of territorial public self-government, proposals for the transformation of the current federal legislation. The authors give convincing arguments about the need to develop forms of youth participation in the activities of territorial public self-government.

Okutina N.N., Smirnova V.V.

- On the issue of legal regulation of the fight against terrorism in international legal acts 29

The scale of the spread of terrorism is currently not limited geographically, and the objects of criminal encroachments are not personalized. Confirmation of this is the active process of globalization of terrorist activities, which determines the relevance of the identified issues.

The article is devoted to the issues of a comprehensive scientific analysis of the provisions of international law on combating terrorism in relation to the current Russian legislation. The authors substantiate the point of view that certain international legal acts in the field of combating terrorism, including the implementation of their provisions in Russian legislation, are not fully analyzed.

The subject of the study is the system of international legal regulation of the fight against terrorism. The methodological basis of the work is the principles of the dialectical method of cognition of phenomena and processes, as well as general scientific and special legal methods based on it. The authors have identified a number of provisions of legislation in the field of combating corruption that need to be settled.

Sergeev V.Yu.

- Temporary administration during a state of emergency: problems of legal regulation 37

The article is devoted to the study of a number of problems related to the legal support for the effectiveness of the functioning of a unified system of public authority in a state of emergency. The author substantiates the point of view that each of the three forms of temporary administration should be positioned as mutually exclusive. Under some circumstances (with minimal threats), the institution of a commandant's office is introduced, which interacts with the executive bodies of the constituent entities of the Russian Federation and municipalities that retain their powers. As the corresponding threats to the security of the individual, society and state grow, the President of the Russian Federation has the right to first abolish the institution of the commandant's office and replace it with a temporary special department, then (if the threatening factors are especially high) – to abolish the institution of temporary special department and replace it with a federal department.

Shaburov A.V., Ivanov R.L.

Means of legal regulation and legal means: issues of correlation of concepts 43

The article touches upon the problems of the correlation of the categories of means of legal regulation and legal means. Based on the prevailing theoretical views, the author identifies three variants of the ratio of the volumes of these concepts, analyzes the main approaches to understanding the means of legal regulation. The reasons and consequences of the expansion of the range of means of legal regulation in the works of researchers are given, on the basis of which the author substantiates the need for differentiation of means of legal regulation and other phenomena involved in legal regulation.

Private Law (Civil Law) Sciences

Korotkova E.A.

Inappropriate advertising as a legal category 48

Advertising in modern society is an important socio-economic phenomenon, especially in the context of a dynamically changing advertising market and modernization of society. Almost 1/3 of all violations identified by the antimonopoly authorities in the implementation of state supervision over adherence to advertising in 2020 were violations related to inappropriate advertising: unreliable (12,48%), unfair (3,27%), unethical (6,43%) advertising and misleading advertising (6,47%). In this regard, the definition of the legal essence of inappropriate advertising within the framework of the regulation of advertising activities becomes relevant.

Sdvizhkov S.A., Biryukov P.N.

Contradiction to public interests, principles of humanity and morality
as a basis for refusal to register a trademark 53

The article provides a comparative legal analysis of the legislation of the EAEU member states and China in the field of legal regulation of trademarks. The article is devoted to such grounds for refusing to register a sign as a trademark in the EAEU member states and China as a contradiction to public interests, principles of humanity and morality. A conclusion was made about the similarity of the legislation of different countries.

Chufenev A.V., Biryukov P.N.

The issue of confusing similarity of trademarks
in Russia, Kazakhstan and China 58

The article provides a comparative legal analysis of the laws of Russia, Kazakhstan and China in the field of legal regulation of trademarks. The article is devoted to how similarities are found between trademarks in Russia, Kazakhstan and China. As a result of the study, a conclusion was made about the similarity of the legislation of different countries.

Criminal-legal Sciences

Rozhkov V.S., Fedyunin A.E.

On the issue of determining the jurisdiction of a jury under the prism of justice 63

The article presents an analysis of the jurisdiction of the jury court in the Russian Federation, the opinions of domestic procedural scientists on its existence, as well as their positions regarding changing the list of crimes that should be subject to the jury court. The author's position on the necessity of the functioning of the jury court is stated, guarantees of its proper work are determined, and the criterion for determining the list of crimes that can be considered by the jury court is formulated.

Rostrum of a Young Researcher

Kubrin E.E.

Preventive and preliminary measures provisions in constitutional law and other regulation: experience of comparative research 68

The article is devoted to the study of a number of problems related to the institutionalization of preventive measures and preliminary security in modern Russian constitutional law. Based on the experience of comparative research, the author comes to a number of generalizations and conclusions. The work proves that in the modern state legal system of Russia, the conditions are ripe for the institutionalization, introduction into scientific circulation and use in legislation of the category «preventive measures and preliminary provision of a constitutional and legal nature.» From a theoretical and methodological standpoint, these measures are determined by the criteria of selectability, sufficiency of grounds, proportionality, preliminaryity, immediacy and temporaryness. Preliminary security measures in constitutional law assume as the main goal the suppression of a probable constitutional offense, but they can also be aimed at guaranteeing in the future the execution of decisions of the Constitutional Court of the Russian Federation and other constitutional jurisdictional bodies that are not related to the establishment of facts of constitutionally unlawful acts.

Lodygin I.V.

The schedule of familiarization with the materials of the criminal case as a way of specifying the familiarization process 77

The current problems related to the process of familiarization of the accused and the defender with the materials of the criminal case at the final stage of pre-trial proceedings in a criminal case, as well as the procedural significance of the schedule of familiarization with the materials of the criminal case are considered.

Mikhailova A.P.

On the adequacy of the supervisory powers of the prosecutor at the stage of verification of the final documents of the preliminary investigation bodies 81

The article discusses the problems associated with the sufficiency of the powers of the prosecutor in the study of a criminal case received with an indictment. A solution to the problem is proposed, including by expanding the powers and introducing appropriate changes to the criminal procedure legislation.

Patlaenko A.P.

The nature and application of smart contracts in the field of economic activity 85

The evolution of digital technologies leads to a tectonic transformation of all spheres of society. Law, as a system of regulation of public relations, is changing dynamically along with the development of public relations in different spheres. The development of computer science has led to the emergence of distributed ledger technology, which, in turn, has become the basis for the development of smart contracts. Smart contract technology, as it develops, entails changes not only in legislation, but also in the very model of interaction between the state and business. Because thanks to smart contracts, a significant part of the norms can be algorithmized, and the regulation can become machine-readable. In this scientific work, the legal mechanisms for the implementation of smart contract technology in civil turnover and business relations are established, the features and advantages of these technological and legal processes from the point of view of private law regulation are revealed.

Recension

Zaitsev O.A.

Review of the monograph «Criminal procedural activity in pre-trial proceedings», prepared by at Kuban State University by the team of authors under the scientific editorship of Doctor of Law, Professor, Honored Lawyer of Kuban V.A. Sementsov (Krasnodar, 2023) 92

The purpose of this review is to familiarize the scientific community and practicing lawyers with the new monograph «Criminal procedural activity in pre-trial proceedings» (scientific ed. V.A. Sementsov), prepared at the Kuban State University (Krasnodar, 2023). The work can be useful for research scientists, practicing lawyers involved in criminal proceedings.

Information about the authors 96